

**Intervención de la Consejera Goicoechea**

**Presentación de la  
Cátedra de la Madera**

15 de noviembre de 2011, 11:00

Buenos días,

En primer lugar, agradecer su presencia y su interés por el tema que les vamos a presentar , para lo cual me acompaña en esta mesa la Vicerrectora de Investigación de la Universidad de Navarra, Iciar Astiasarán.

Conjuntamente les vamos a informar sobre la presentación de la Cátedra de la Madera que el Gobierno de Navarra y la Universidad de Navarra hemos puesto en marcha este curso.

Quiero comenzar mi intervención diciendo que la madera ha sido un material esencial en la construcción durante muchos siglos, pero en las últimas décadas ha sido sustituido por otros materiales como el hormigón o el acero. Y no porque sean mejores. A nuestro alrededor tenemos edificios con cientos de años que tienen toda su estructura de madera y que, con la adecuada conservación, continúan en pie y en perfecto estado.

Esta actuación que hoy les presentamos se contextualiza en el marco de la promoción del uso sostenible de la madera en el sector

de la construcción, fomento que lideramos desde el Departamento que dirijo con el Plan de Fomento del Uso de la Madera.

El objetivo de la Cátedra de la Madera, que hoy les presentamos, es contribuir a ese uso sostenible de la madera y que arquitectos, arquitectos técnicos e ingenieros recuerden que la madera es una de las mejores soluciones para la construcción de viviendas y todo tipo de estructuras.

Esto es así, principalmente por tres motivos:

- Primero, por sus características técnicas. No me voy a detener en este punto, pero como ya he dicho tenemos muchos ejemplos a nuestro alrededor de la validez de la madera como material para la construcción.
- En segundo lugar, por sus características ambientales. La madera es el único material renovable, reciclable, reutilizable y biodegradable. Y además almacena CO<sub>2</sub>, por lo que contribuye a mitigar el cambio climático.
- Y por último, porque Navarra es líder en España en gestión forestal y una de las regiones más punteras de Europa en la explotación sostenible de los bosques. Pero solo estamos aprovechando una pequeña parte del potencial que nos brinda

la naturaleza. Tenemos una enorme fuente de recursos que en estos momentos está infrautilizada.

En la situación de crisis que atravesamos, tenemos la responsabilidad de buscar soluciones a la falta de trabajo y estoy convencida de que la defensa del medio natural también es fuente de riqueza y empleo.

Ayer, precisamente, estuve en la clausura de un taller de trabajos forestales en la Mancomunidad de Sakana. A través de este programa, se ha formado a 15 trabajadores para que ahora puedan incorporarse al mercado laboral. El sector forestal tiene contratadas a unas 5.000 personas en Navarra en unas 400 pequeñas empresas. Nuestra intención es mantener esos puestos de trabajo y, en la medida de lo posible, aumentar su número.

También queremos mejorar nuestro balance energético. Como saben, Navarra es líder en energías renovables, pero seguimos teniendo una importante dependencia exterior. El empleo de la biomasa para la obtención de calor y la producción de electricidad puede ser parte de la solución a este problema. Como saben llevamos años trabajando en este aspecto y, estoy segura que, a medio plazo, se van a generalizar las calderas individuales y colectivas que utilicen productos forestales para generar calor en nuestros hogares.

Aumentar el consumo de madera tiene otra consecuencia directa positiva para Navarra: buena parte de los bosques están en terreno comunal. Los beneficios derivados de la venta de los lotes de madera suponen una importante parte de los ingresos de los ayuntamientos rurales y, por tanto, tienen una consecuencia directa en el bienestar de muchos navarros.

Por eso, antes de poner en marcha este **Plan de fomento de uso de la madera**, en el Gobierno de Navarra nos hemos asegurado de que podemos poner en el mercado un producto de calidad y con todas las garantías ambientales. Esto se mide a través de las certificaciones forestales y, como saben, casi la mitad de los bosques navarros tienen un certificado que garantiza que su explotación se hace siguiendo criterios de sostenibilidad.

Por mi parte nada más, le cedo ahora la palabra a la vicerrectora de Investigación de la Universidad de Navarra, Iciar Astiasarán, que les va a explicar en detalle en qué consiste la Cátedra de la Madera que ya ha comenzado este curso en la Universidad de Navarra.